

**UNIVERSIDAD NACIONAL DE SAN ANTONIO ABAD
DEL CUSCO**

**FACULTAD DE CIENCIAS DE LA SALUD
ESCUELA PROFESIONAL DE ODONTOLOGÍA**



**“MANIFESTACIONES ORALES EN PACIENTES ONCOLÓGICOS
SOMETIDOS A QUIMIOTERAPIA, HOSPITAL ANTONIO LORENA
DEL CUSCO – 2016”**

**TESIS PARA OPTAR AL TÍTULO
PROFESIONAL DE CIRUJANO DENTISTA.**

**Presentado por el bachiller en odontología:
Amiel Nilton Valderrama Mamani.**

**Asesora:
Dra. Yahaira Paola Vargas Gonzales.**

CUSCO – PERU

2017

RESUMEN

Introducción: El presente trabajo titulado Manifestaciones Orales en pacientes Oncológicos sometidos a quimioterapia, Hospital Antonio Lorena del Cusco – 2016, se realizó para determinar las principales alteraciones orales más frecuentes en pacientes oncológicos sometidos a quimioterapia.

El objetivo principal fue determinar las principales manifestaciones orales post tratamiento de quimioterapia en el Hospital Antonio Lorena del Cusco.

Materiales y métodos: Se realizó un estudio no experimental, descriptivo, prospectivo y transversal a una muestra de 50 pacientes oncológicos sometidos a quimioterapia con edades de 5 hasta mayores de 60 años, que se hallan internados en la unidad de tratamiento de leucemia infantil (en cuanto a los pacientes Hospitalizados), y a los pacientes que reciben quimioterapia de manera ambulatoria (pacientes adultos) del Hospital Antonio Lorena del Cusco – 2016. A los cuales se les realizó una encuesta estructurada y un examen clínico a los 7 a 15 días post tratamiento de quimioterapia, tomando en cuenta los principales hallazgos estomatológicos post quimioterapia que son: mucositis, candida pseudomenbranosa, alteración del flujo salival, alteración del gusto, petequias y queilitis.

Resultados: El 46% de los pacientes oncológicos sometidos a quimioterapia presentaron alguna manifestación oral presente en boca, el principal hallazgo clínico fue la presencia de petequias en un 58%, seguida de la alteración del flujo salival 52%, seguida queilitis 48%, alteración del gusto en un 44%, mucositis oral en un 40% y finalmente presencia de Cándida pseudomenbranosa en un 34%.

Conclusiones: La principal enfermedad oncológica fue el Cáncer, predominando en el sexo masculino y las principales manifestaciones orales fueron las petequias y la alteración del flujo salival.

PALABRAS CLAVES: *Quimioterapia, Enfermedades oncológicas y Manifestaciones orales.*